



Senatsverwaltung
für Bildung, Jugend
und Familie

BERLIN



Gemeinsame Erklärung

**des Landes Berlin und seiner Kita-Eigenbetriebe,
der Spitzenverbände der LIGA der freien Wohlfahrtspflege (LIGA)
und des
Dachverbands Berliner Kinder- und Schülerläden e.V. (DaKS)**

anlässlich des Neuabschlusses der Vereinbarung über die Qualitätsentwicklung in Berliner Kindertageseinrichtungen (QVTAG):

Seit 2006 bildet die QVTAG einen verbindlichen Rahmen für die Qualitätsentwicklung und -sicherung in Berliner Kindertageseinrichtungen. Sie berücksichtigt die Trägerpluralität und fördert die Konzeptionsvielfalt, die das Berliner Kitasystem auszeichnen.

Viele der in der QVTAG geregelten wechselseitigen Verpflichtungen, beispielsweise die systematischen internen und externen Evaluationen auf der Grundlage des Berliner Bildungsprogramms, die Zusammenarbeit mit den Eltern, die Kooperation beim Übergang von der Kita in die Grundschule sowie die Beobachtung der Kinder und die Dokumentation ihrer Bildungsbiographie sind seit vielen Jahren wesentliche Bestandteile, die von den Berliner Kindertageseinrichtungen verlässlich geleistet werden.

Der Beitritt zu dieser Vereinbarung ist gleichzeitig Voraussetzung für eine Kitafinanzierung durch das Land Berlin. Diese mit der Finanzierung verknüpfte verbindliche Qualitätsorientierung ist bundesweit einmalig und genießt in der Fachwelt ein hohes Ansehen.

Anlass des Neuabschlusses der QVTAG sind wissenschaftliche Empfehlungen für die frühkindliche Bildung sowie aktualisierte Rechtsgrundlagen und die damit eingehende Entwicklung von Instrumenten zur Qualitätssicherung- und Qualitätsentwicklung in Berliner Kindertageseinrichtungen.

Hervorzuheben ist insbesondere das gemeinsam mit der Fachpraxis entwickelte Verfahren „BeoKiz“¹. Mit dem BeoKiz-Verfahren wird die Entwicklung eines jeden Kindes, das die Kita oder Kindertagespflege besucht, kontinuierlich begleitet und in einem Portfolio dokumentiert. Zukünftig wird zu zwei Zeitpunkten die Entwicklung jedes Kindes anhand der „Berliner Meilensteine“ eingeschätzt und hieraus entsprechende pädagogische Angebote zur Förderung des Kindes abgeleitet. Die Verwendung trägereigener bewährter Beobachtungsverfahren ist weiterhin möglich, sofern die im BeoKiz-Verfahren festgelegten Ziele und Prinzipien handlungsleitend bleiben. Das Land Berlin wird allen pädagogischen Fachkräften entsprechende Schulungen und Materialien anbieten.

¹ Beobachtung, Dokumentation und Einschätzung im KiTa-Alltag: kindzentriert und ganzheitlich



Senatsverwaltung
für Bildung, Jugend
und Familie

BERLIN



Das BeoKiz-Verfahren wird mit einer Übergangsfrist bis zum Kita-Jahr 2027/28 eingeführt und löst sukzessive das Sprachlerntagebuch und die darauf beruhende Entwicklungseinschätzung QuaSta² ab.

Die Integration/Inklusion von Kindern mit erhöhtem bzw. wesentlich erhöhtem Förderbedarf ist im System der Kindertagesbetreuung von besonderer Bedeutung. Sie ist im Kindertagesförderungsgesetz seit Jahrzehnten verankert und hat durch die UN Behindertenrechtskonvention und das Bundesteilhabegesetz an Bedeutung gewonnen. Mit der aktualisierten QVTAG wird sie wesentlich gestärkt. So hat der Berliner Teilhabe- und Förderplan als neu entwickeltes Instrument, welches den Vorgaben des Bundesteilhabegesetzes entspricht, ebenso wie der flankierende Heilpädagogische Fachdienst, der Eltern und pädagogische Fachkräfte in Kitas berät, Eingang in die neue QVTAG gefunden. Verfahren für eine zügige Finanzierung der Personalzuschläge für Kinder mit erhöhtem und wesentlich erhöhtem Förderbedarf wurden vereinbart.

Ebenfalls neu in der QVTAG sind die gemeinsame positive Bewertung von Mehrsprachigkeit in Kitas und das klare Bekenntnis zu mittelbarer pädagogischer Arbeit als Grundlage für Kitaqualität.

Als zentrale Akteure in der Qualitätsentwicklung haben die pädagogischen Fachkräfte Anspruch auf den Zugang zu Fortbildungen anhand der in den Evaluationen festgestellten Bedarfe sowie zu fachpolitischen Informationen. Zur Stärkung der Qualifizierung der Fachkräfte finanziert das Land Berlin die Qualitätsentwicklung über den Kostensatz und stellt Materialien und Fortbildungskapazitäten zur Verfügung.

Mit der aktualisierten QVTAG wird für alle Berliner Kitas ein verlässlicher Rahmen für die Qualitätssicherung und -entwicklung gesetzt. Die pädagogischen Fachkräfte vor Ort sind es, die diesen Rahmen täglich ausfüllen. Ihnen gilt der Dank aller Vereinbarungspartner.

Berlin, den 18.07.2024

² Qualifizierte Stuserhebung Sprachentwicklung vierjähriger Kinder in Kitas und Kindertagespflege